
PROYECTO DE COMUNICACIÓN

El Senado de la Nación:

Solicita  al  Poder  Ejecutivo  Nacional  que,  a través del  Ministerio  de 
Agricultura, Ganadería y Pesca, de Economía y Finanzas y el Banco 
de  la  Nación  Argentina,  apoye,  desarrolle  y  promueva  el  cultivo, 
producción  y  procesamiento  en  origen  de  Salvia  Hispánica, 
normalmente conocida como Chia en el Noroeste Argentino.

Al  mismo  tiempo,  se  solicita  a  este  Cuerpo  que  dicho  cultivo  sea 
declarado de Interés del H. Senado de la Nación.



FUNDAMENTOS

Sr. Presidente:

El  interés por  los  granos y  subproductos de la  Chia, 
crece  en  demanda  a  nivel  mundial,  siendo  muy  importante  en  los 
EEUU, Europa y Japón. La Chía (Salvia hispánica) es un cultivo de 
origen americano, cuyas semillas son conocidas por sus propiedades 
benéficas  para  el  organismo,  ya  que,  entre  otras  bondades,  la 
presencia de ácidos grasos Omega 3, antioxidantes y fibra dietética 
retardan  el  envejecimiento  celular  y  previenen  enfermedades 
cardiovasculares.

A  su  vez,  aunque  aún  incipiente,  representa  una 
interesante alternativa para los productores de Salta y el NOA, dado 
que, además de su creciente demanda es de relativamente sencilla 
producción. Según Carlos Renfijes, responsable a campo del cultivo 
en el INTA Salta, “se trata de un cultivo muy noble ya que no requiere 
de grandes erogaciones en cuanto a su implantación. Al mismo tiempo  
presenta características de fácil manejo de cultivo”.

Estas  cualidades  promueven  su  propagación  en  el 
NOA. “En la provincia de Salta, y en la zona del Valle de Lerma la chía 
se  viene  realizando  desde  hace  algunos  años  con  buenos 
resultados....Estas  fueron,  entre  otras,  las  opiniones  de  técnicos  y 
productores vertidas en la Jornada sobre Chia que se realizo el 30 de 
mayo de 2012 en las instalaciones del INTA Salta.

 Lo desarrollado en dicha jornada tuvo amplia difusión a 
nivel  regional  gracias  a  la  comunicación  efectuada  por  los  medios 
locales y,  fundamentalmente por la labor de los técnicos del INTA,-
tanto  de  la  Estaciones  de  Salta  como  la  Obispo  Colombres  de 
Tucumán y la Universidad Nacional de Salta. Sería deseable que este 
empeño sea reforzado por estamentos superiores del Estado Nacional 
para apoyar  y ahondar tareas de investigación por parte del INTA y 
adoptar políticas de promoción de este cultivo.

Varias  razones  lo  ameritan.  Se  trata  de  una  semilla 
sumamente  saludable  desde  el  punto  de  vista  nutritivo,  está 



perfectamente adaptada pues es una planta  nativa,  ancestral  de la 
región, posee características agronómicas de fácil cultivo y mercados 
importantes a nivel mundial, como ya se ha dicho a nivel de Europa, 
Japón y E.E.U.U. con un precio entre tres y cuatro dólares por kilo. Es 
decir,  solo  para  dar  un  ejemplo  comparativo,  cinco  o  seis  veces 
superior al del poroto de Soja.

Según expresiones recogidas por los medios durante la 
jornada, José Luis Giménez Monge, jefe de la división legumbres y 
cultivos extensivos del INTA Salta, “hay una tendencia mundial hacia 
una  alimentación  más  saludable”  por  lo  que  los  consumidores 
demandan  cada  vez  más  productos  naturales  y  funcionales.  “Este 
contexto mundial ubica a la chía en un lugar preferencial”, afirmó.

 Por  su  parte,  Marcela  Fili,  nutricionista  del  grupo 
agroalimentos  del  INTA  Salta,  consideró  a  este  cultivo  como  “un 
alimento funcional natural con un altísimo contenido en nutrientes que 
aporta ácidos grasos Omega-3 reductores de colesterol y del riesgo de 
enfermedades  cardiovasculares.  Además,  es  un  insumo  de  células 
antiinflamatorias, contiene antioxidantes y fibra dietética”.

En este contexto, técnicos del INTA Salta impulsaron y 
acompañaron  a  los  productores  del  NOA para  que  opten  por  esta 
alternativa.

“Si  bien aún sólo es una producción primaria –aclaró 
Giménez Monge– es un cultivo con grandes posibilidades de agregado 
de valor en origen ya que puede transformarse en aceite vegetal o 
harina.

“Recapturamos  un  consumo  ancestral”,  aseguró 
Giménez  Monge  quien,  además,  detalló:  “Hace  10  años  que  se 
produce chía en pequeñas superficies de Salta y Jujuy. Ya suman 500 
hectáreas con potenciales rendimientos de hasta 1.200 kg/ha la media 
en cultivos comerciales es de 800 kg/ha”.

Carlos Renfijes, técnico del INTA Salta ya mencionado, 
se refirió a la Chía como un “cultivo noble y práctico” por no “requerir 
grandes erogaciones para su implantación ya  que,  por  ejemplo,  no 
necesita insecticidas”.



En definitiva, creemos que estos esfuerzos regionales, 
que  marcan  un  camino,  una  alternativa,  pueden  y  deben  ser 
apoyados, con mayor énfasis desde niveles superiores del Estado. 

En función de ello y por todo lo expuesto solicito a mis 
pares la aprobación del presente proyecto.


